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LENGUA 3º ESPAD                           BLOQUE 7      PARCIAL 1 

TEMA 3: Formación de palabras 

La palabra es un signo lingüístico formado por fonemas o sonidos que tienen un 

significado concreto. Podemos descomponer la palabra en unidades más pequeñas sin 

significado, los fonemas: n / i / ñ / o 

También podemos descomponer la palabra en unidades más pequeñas con significado 

llamadas monemas; existen distintos tipos de monemas: 

1. Lexemas: parte de la palabra que tiene el significado principal. Niñ 

2. Morfema: no siempre aparece, pero cuando lo hace completa el significado del 

lexema: niñ / o (indica masculino) 

Distinguimos dos tipos de morfemas:  

Flexivos: no cambian el significado del lexema; indican género y número en 

sustantivos y adjetivos; indican número, persona, tiempo, modo y aspecto en los 

verbos: 

o Alumn /a (morfema flexivo que indica femenino). 

o Perd /emos (morfema flexivo que indica primera persona del plural del 

presente de inidicativo con aspecto imperfecto). 

Derivativos: cambian el significado del lexema formando palabras derivadas; 

distinguimos: 

 Prefijos: van delante del lexema: in / quieto    

 Sufijos: van detrás del lexema: fútbol / ista 

 Interfijos: van entre el lexema y el prefijo o el sufijo: en / s / anch / ar   //  pec 

/ ec / ito (no tienen significado). 

Tipos de palabras según su composición 

Palabras simples: formadas por un lexema que puede llevar o no morfemas flexivos: 

Luz, miércoles, cog / ieron, joven /es, alt / as, camino / s…   (los subrayados son 

morfemas flexivos). 

Palabras derivadas: formadas por un lexema y, al menos, un morfema derivativo, 

prefijo, sufijo o ambos. Pueden llevar morfemas flexivos, tanto en el lexema, como en el 

sufijo: 

In / fiel / es:  in (prefijo) / fiel (lexema) / es (morfema flexivo). 

Cas / ita / s: cas (lexema) / ita (sufijo) / s (morfema flexivo). 

In / dom / able: in (prefijo), dom (lexema), able (sujijo). 

Palabras compuestas: formadas por dos o más lexemas: 
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Abre / latas, carri / coche, verdi / blanco, limpia / para / brisas (en todas se combinan 

dos o más lexemas) 

Palabras parasintéticas: existen dos procedimientos de formación de estas palabras:  

a) Palabras con sufijo y prefijo necesarios: en / trist / ecer  (para formar la palabra 

necesitamos al mismo tiempo el sufijo y el prefijo; no podemos suprimir uno de 

ellos porque la palabra no existiría; no existe entriste, ni existe tristecer; en 

cambio, en las palabras derivadas con prefijo y sufijo podemos eliminar, al 

menos, uno de ellos: sub / mar / ino  (podemos eliminar el prefijo y se quedaría 

la palabra marino). Otras palabras parasintéticas con prefijo y sufijo serían: 

atontado, entorpecer, aterrizar, alocado… 

b) Palabras compuestas por dos lexemas y un morfema derivativo: 

Siete /mes /ino (lexema / lexema / sufijo). 

Quince /añ / ero (lexema / lexema / sufijo). 

Procedimientos de formación de palabras: 

1) Composición: se trata de palabras que se han formado uniendo lexemas. Son las 

palabras compuestas que ya hemos visto: parachoques. 

2) Derivación: se trata de palabras formadas por la unión de un lexema con algún 

morfema derivativo (prefijo o sufijo): afónico. 

3) Siglas: se trata de palabras formadas por las iniciales de otras: RAE, ONG, ESO, 

CCP… El plural lo hacen doblando la letra: EEUU. 

4) Acrónimos: se trata de la unión de partes de dos o más palabras; se escriben en 

minúscula: teleñeco (televisión más muñeco), ofimática (oficina e informática) 

 

 

EJERCICIOS 

1. Separa las siguientes palabras en lexemas y morfemas indicando su tipo como 

en el ejemplo. Después clasifícalas en simples, derivadas, compuestas o 

parasintéticas: 

Relojes: reloj (lexema) / es (morfema flexivo): palabra simple. 

Inhumano: in (prefijo) / human (lexema) / o (morfema flexivo): palabra derivada. 

Saltamos: 

Rehacer: 

Inhabitable: 

Enfurecer: 

Saltamontes: 
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SOLUCIÓN 

 Saltamos: SALT (LEXEMA) / AMOS (MORFEMA FLEXIVO) / PALABRA SIMPLE 

 Rehacer: RE (PREFIJO) / HAC (LEXEMA) / ER (MORF. FLEXIVO) / PALABRA 

DERIVADA 

 Inhabitable: IN (PREFIJO) / HABIT (LEXEMA) / ABLE (MORFEMA SUFIJO) / 

PALABRA DERIVADA 

 Enfurecer: EN (PREFIJO) / FUR (LEXEMA) / ECER (SUFIJO) / PALABRA 

PARASINTÉTICA 

 Saltamontes: SALTA (LEXEMA) / MONTES (LEXEMA) / PALABRA COMPUESTA 

 

2. Clasifica las siguientes palabras en simples, compuestas, derivadas o 

parasintéticas: 

Centrocampista, reverdecer, camposanto, imposible, destruir, deshacemos, atento, 

dientes, dentadura, parachoques, enrojecer, reposapiés, asintomático, preferimos, 

precocinado, alumnos, alumnado, mesita, caracoles, sacacorchos. 

SIMPLES  COMPUESTAS DERIVADAS PARASINTÉTICAS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

SOLUCIÓN 

SIMPLES  COMPUESTAS DERIVADAS PARASINTÉTICAS 

DESTRUIR 
ATENTO 
PREFERIMOS 
ALUMNOS 
CARACOLES 
DIENTES 
 

CAMPOSANTO 
SACACORCHOS 
PARACHOQUES 
REPOSAPIÉS 

IMPOSIBLE 
DESHACEMOS 
ASINTOMÁTICO 
PRECOCINADO 
ALUMNADO 
MESITA 
DENTADURA 

CENTROCAMPISTA 
REVERDECER 
ENROJECER 

 


